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واْ ا�مََاناَتِ إلِىَ  ( إنَِّ اللهَّ يأَمُْرُكُمْ أنَ تؤُدُّ

وَإذَِا حَكَمْتمُ بيَْنَ النَّاسِ أنَ تحَْكُمُواْ  أھَْلھِاَ

ا يعَِظكُُم بهِِ إنَِّ اللهَّ كَانَ  باِلْعَدْلِ إنَِّ اللهَّ  نعِِمَّ

 ) اسَمِيعًا بصَِيرً 

 )58(آية رقم 
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 إهـــــــ�اء
إلى  كل من سلك طريقاً  يلتمس  فيه علماً  سھل الله له طريقاً إلى 

  الجنة

  إلى اللذين ربياني صغيرا،،،،،

  االذي تعلمت منه أن الإنفاق في العلم والمال يزيدھم) يرحمه الله(أبي 

  صدق الله العظيم" وما تنفقوا من شئ فھو يخلفه"  

التي علمتني أن التوسط في كل أمر خير حتى في ) رحمھا الله(أمي 
  تلقى العلم 

  )لا إفراط  ولا تفريط   (    

  عزاءإلى إخواني الإ

  إلى  كل من علمني حرفا

  إلى كل من دعا لي بخير بظھر الغيب

  وعرفاناً  أھدي ھذا البحث حباً 
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من لا يشكر الناس لا يشكر (قال المصطفى صلى الله عليه وسلم 
  )الله

فالشكر اولاً وأخيرا A المنعم المعطي على جزيل نعمائه وفضله 
  وآلاءه

لكل  لجامعة السودان للعلوم التكنولوجيا و ثم الشكر الجزيل
المراجع المؤسسات والأشخاص الذين يسروا لنا سبل الحصول على 

صندوق ضمان الودائع وبصورة خاصة  ل   والمعلوماتوالمصادر 
 الدراسات العليا ومكتبة  سرة كليةوالشكر موصول لأ المصرفية

أكاديمية مكتبة   أسرة  و  الدراسات التجارية بجامعة السودان
  المالية والمصرفية   للعلوم  السودان 

  الفاتح محمد سعيد الحسين/ وشكري العميق لأستاذي  

في تقديم الملاحظات والتوجيھات وكان نعم على إرشاده وتوجيھاته  
الناصح الراشد والمعلم النابغ وله كل الفضل في إخراج ھذا العمل 

  المتواضع في صورته الحالية

  

  والله نسأل التوفيق                   
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ضمان الودائع المصرفية يهدف الباحث من خلال هذه الدراسة للتعرف إلى دور صندوق   

المصرفي في السـودان ، فهنالـك العديـد مـن المشـكلات المصـرفية التـي  النظام رفي ضمان إستقرا

تكــون إحـــداها أو كلهـــا ســـبباً فـــي إفـــلاس مصـــرف أو إعســـاره ، مـــن هنـــا نشـــأت الحاجـــة إلـــي نظـــم 

ف علي ماهية ييهدف البحث الي التعر . ستقرار للجهاز المصرفي ضمان الودائع لتساعد علي الإ

نظام ضمان الودائع والدور الذي يقوم به الصندوق في حماية حقوق المـودعين وسـلامة وإسـتقرار 

  .الجهاز المصرفي

لتحقيـــق هـــذه الأهـــداف يجـــب علـــي صـــندوق ضـــمان الودائـــع المصـــرفية الإهتمـــام الشـــديد 

المخـاطر ممـا يزيـد للمصـارف وتبنـي نظـام الرقابـة الوقائيـة لمنـع حـدوث وتقليـل  والمتابعـة اللصـيقة

  . ثقة الجمهور في الجهاز المصرفي ويضمن إستقراره

  -: اأهمه, توصل الباحث إلي عدة نتائج

قلت الأزمات المصرفية في السـودان بعـد إنشـاء صـندوق ضـمان الودائـع المصـرفية الـذي  .1

يعمل علي محاربة هـذه الأزمـات المصـرفية والحـد منهـا ولـه القـدرة علـي مجابهـة الأزمـات 

  .ي يواجهها المصرف بتبنيه نظام التأمين علي الودائعالت

صـــندوق ضـــمان الودائـــع المصـــرفية يزيـــد ثقـــة المـــودعين بالبنـــك علـــي ودائعهـــم فـــي ظـــل  .2

 .الإهتمام برصد أحوال مصارفهم

معالجة نظام ضـمان الودائـع المصـرفية للأزمـات بالمصـارف يجعـل العميـل مطمئنـاً علـي  .3

 .حقوقه ويزيد من ثقته بالبنك

عرفـــه الجهـــاز المصـــرفي نتيجـــة إفـــلاس بنـــك الصـــفا دفعـــت لترقيـــة  ذىالاســـتقرار الـــ عـــدم .4

التعامــل بنظــام التــأمين علــي الودائــع فــي الســودان وجعلــت الصــندوق ينــتهج سياســة عمــل 

 .لترقية وأداء نظام التأمين علي الودائع المصرفية
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  -:كما أورد الباحث عدة توصيات منها 

  :هي توصيات خاصة بالصندوق و ) أ
علي الصندوق تبني نظام الرقابة الوقائيـة لمنـع حـدوث وتقليـل المخالفـات والأخطـار التـي  .1

 .يمكن أن يتعرض لها المصرف مما يزيد الثقة فيه

دارة مختصــــة فــــي صــــندوق ضــــمان الودائــــع المصــــرفية تعمــــل علــــي محاربــــة إتخصــــيص  .2

 . تي يواجهها المصرفالأزمات المصرفية والحد منها ولها القدرة علي مجابهة الأزمات ال

  :عامة  اتتوصي) ب
علـي الجهــات التشــريعية العمـل علــي ســن القـوانين واللــوائح التــي تزيـد مــن المحافظــة علــي  .1

 .الجهاز المصرفي وتنظم عمله وتوسع أنشطته في ظل حماية حقوق المودعين

حتــــي يتســــنى وتفعيــــل دوره  نظــــام صــــندوق ضــــمان الودائــــع المصــــرفيةتطبيــــق الإهتمــــام ب .2

ارف التـأمين علـي ودائـع المـودعين وبالتـالي يصـبح المـودعين يثقـون فـي مصــارفهم للمصـ

 .ويزيد من نشاط العميل مع المصرف
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Abstract 

 This study aims at investigating the role being played by bank 

deposits security fund (BDSF) that helps to ensure the stability of the 

banking system in Sudan. However, there are a lot of banking problems 

which partially or wholly lead to bankruptcy or insolvency. This is where 

the need for deposits security system begins with the aim of making the 

banking system stable. This  study aims at what is a bank deposits 

security system, to identify its role in preserving the rights of depositors 

and safety and stability of the banking system. 

 In order to achieve these objectives, the (BDSF) should place much 

attention on the close follow up of the banks, adopt a preventive 

monitoring system so as to prevent or minimize risks which in turn boots 

the customers’ confidence in the banking system and guarantees its 

stability.  

 The study has arrived at a number of important results: 

1. The bank crises have decreased in numbers after having set up 

bank deposits security fund that is responsible for resolving the 

bank crises through adopting deposits security system. 

2. The bank deposits security fund boosts the confidence of the bank 

depositors amid growing monitoring of their banks’ performance. 

3. Handling the problems of bank deposits crises helps in boosting the 

customer’s confidence. 

4. The instability experienced by the banking system, as a result of 

the bankruptcy  of Safa Bank , has led to the improvement of the 

system of bank deposits insurance in Sudan and this has prompted 

the security fund to adopt policies that aim at improving the 

performance of  the bank deposits security. 

 The study has come up with a number of 
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a. Special recommendations:  

1. The fund should adopt a preventive measure to prevent and reduce 

risks and violations occurring in the bank so as to increase the 

customer’s confidence. 

2. Establishment of specialized unit responsible for the bank deposits 

security fund working to prevent bank crises and to put an end to 

such problems facing the banks. 

b. General recommendations: 

1. The legislative bodies should enact laws and regulations that 

strengthen the protection of the banking system, regulate its 

work and expand its activities in the context of protecting the 

depositors’ rights.             

2. More  attention should be placed on the Bank Deposits Security 

Fund so that banks can insure their customers’deposits and this 

will increase customers’ confidence in their banks, and 

reactivate their bank’s dealings. 
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